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水

吴忠市下辖的青铜峡市，名气
大过吴忠市，因为它是新中国第一
个五年计划重点工程青铜峡水电站
所在地。水电站结束了宁夏 2000
年无坝引水的历史，将农田灌溉面
积从 140 万亩提高到 650 万亩。青
铜峡还用发电点亮了宁夏，直到上
世纪 80 年代都承担着宁夏八成的
发电量。当地百姓是知感恩的人，
一句“天下黄河富宁夏，富根就在
青铜峡”被感念至今。

青铜峡大坝的一侧建有宁夏水
利博览馆，从黄河流经宁夏的路
径、开端于“秦渠”的古代引黄灌
溉历史到青铜峡的建设过程，讲述
了人与黄河的千年故事。在水电站
大坝一侧，有一块朴素的立牌，上
面的照片是一位书卷气的男子，他
是设计青铜峡水电站的总工程师万
宗尧。万宗尧毕业于北京大学，后
出国留学，本是天之骄子，却于
1970 年英年早逝。虽然他已离世
超过半个世纪，但青铜峡没有忘记
他，也没有忘记 1958 年水电站开
工后，从全国各地来参加建设的
上万青年男女。有台湾媒体人在
当年的实物和照片前感慨：“我了
解了大陆常说的‘集中力量办大
事’是什么意思了，那个年代条
件那么差，大陆先想的是建这么
大的水利工程，这就是办造福百
姓的大事啊！”

沙

黄河从中卫市入宁夏，因为
中卫市地处腾格里沙漠边缘，因
此有了水和沙做邻居的不一样景
观 。 采 访 时 几 次 听 到 宁 夏 人 说

“大漠孤烟直、长河落日圆”就出
自中卫，要不“哪里长河和大漠
能同框呢”？但外来人眼里的奇
景，却曾承载中卫人祖祖辈辈满
面沙尘的艰辛。上世纪 50 年代，
为了保障包兰铁路中卫段不被流
沙所断，包括竺可桢在内的中国
顶级学者聚集中卫，开启治沙工
程，现在被全世界治沙工程采用
的“麦草方格”由此诞生。

在中卫沙坡头，两岸记者看麦
草方格的操作示范——先斜角下
锨，松动沙层，然后平铺干草，从
干草接近中间位置直角稳准狠下
切，干草随锨扎入沙下，沙面留
有对折的草尖，用这种方式做成
一米见方的草格，格格相连铺满
沙漠，起到固沙、降低风速的作
用。草格内 3 年后会由微生物结
成“地结皮”，固定住流沙，遇水
长出沙生、旱生植物。沙漠因此
退出中卫市 10 公里，包兰铁路也
畅通至今。

两岸媒体人联手在沙坡头做成
了一排麦草方格，台湾自媒体人李
靖妍一边干一边问：“我这个可以
吗？”通过采访，每位记者都对看
起来不起眼的麦草方格心生敬意。

村

宁夏自古引黄河水灌溉，秦有
秦渠，汉有汉渠，唐有唐徕渠，近
渠人家能得温饱。现在，黄河人家
开始在自己的村庄追求文旅融合发
展，古迹、水景、民俗、非遗、村
居成为农民的“钱包”。两岸记者
来到青铜峡市余桥村，因 2000 年
前的秦渠穿村而过，这里便以“秦
渠第一村”作为新起点的资源。村
口的小花园和余桥之间的一条街，
蔷薇成架、枣树垂荫，民宿小院整
齐排列。记者和一位村民交谈得
知，在旅游旺季，小院一天有四五
百元的收入。

余桥村村干部介绍，村里以集
体投资、公司运营、村民参与的方
式发展旅游业，从农民手中租下闲
置房改造成民宿，建成的小院在夏
季已经一房难求了。令记者印象深
刻的是，除了给游客提供食宿，村
里还有个收藏馆，展示新中国成立
以来各种印刷品和票证，藏品的主
人介绍，这里有6万多件藏品，他退
休后带着 30 多年收集的宝贝回到
家乡创业，在余桥村开办了收藏馆。

说是创业，但收藏馆免费参
观，还有个阅览室对村民开放。台
湾媒体人直呼“眼界大开”，是因
为那些记载着历史的藏品，也是因
为黄河边上的村庄吧？

2022年“两岸媒体人黄河行”走进宁夏——

“黄河的形象和精神太丰富了”
本报记者 陈晓星 文/图

8月30日至9月2日，全国台联组织的“两岸媒体
人黄河行”活动走进宁夏回族自治区，让人感受到了
黄河温厚深情的一面。黄河流经宁夏没有水患，只有
恩泽，成就了宁夏“塞上江南”的幸福。在宁夏常听
到人说“川区”，就是指黄河水流经的地区，“川区”
意味着宁夏大米、黄河鲤鱼和较高的教育水平。在

“川区”吴忠市采访，当地人指着36米高的黄河母亲雕
像说：“我们的黄河母亲是最美的母亲。”雕像平展双
臂，一手稻穗，一手竹简，身姿绰约，长裙在浪花上
摇曳，是吴忠人对黄河的赞美。《台湾导报》记者彭后
磷说：“我一路上都在想怎么写黄河，黄河的形象和精
神都太丰富了，我可能要用一整版才能表达出来。”

图为两岸媒体人在沙坡头了解“麦草方格”治沙方法。

本报青岛电（孙韶蓓、姜森、邵凌云） 近日，
山东青岛与香港全面合作线上交流会举行，双方围
绕推进航运、贸易、金融、消费、科技、青年创新创
业、文化影视等领域合作进行深入交流。全国政协
副主席梁振英出席线上交流会并讲话。

近年来，青港两地经贸领域交流合作逐步深
化。香港已经成为青岛第一大外资来源地，也是
青岛重要的经贸合作伙伴。截至 2022 年 7 月，青
岛市累计批准香港投资项目 6144 个，实际利用港
资497.6亿美元，代表项目有华润万象城、港中旅

（青岛） 海泉湾等。青岛累计对香港投资项目 294
个，投资40.32亿美元。2021年，青岛与香港贸易
总额36.6亿美元，同比增长72.7%。

同时，青岛市还充分借助香港国际金融中心
的辐射带动作用，为两地交流合作赋能。在香港
成立香港青岛工商中心，促进青港两地双向投资
贸易合作。连续多年组团赴港参加香港山东周、

亚洲金融论坛等重要活动，邀请香港地区金融机
构高管和专家学者来青参加全球创投风投大会、
中国财富论坛等金融特色活动。支持企业赴港交
所挂牌上市，目前青岛在港上市企业 13家。截至
2021年底，累计上市规模14.27亿美元，占青岛上
市企业总规模17%。2022年青岛市委台港澳办牵头
举办了“青港携手 金融赋能”2022青岛市企业赴
香港融资合作交流会等活动，服务青岛市企业链
接境外资本市场，助力青岛推进现代化国际航运
贸易金融创新中心等建设。

在人才培养方面，中国海洋大学与香港科技
大学签订“环球中国研究”联合培养项目，联合
海洋污染国家重点实验室、香港城市大学成立

“青岛－香港海洋环境与生态联合研究中心”。出
台相关政策措施，建立港澳台高端人才生活补助
制度，给予港澳台高校毕业生就业创业同等待
遇，享受高校毕业生住房补贴、一次性安家费、

就业创业补贴等政策。
此外，青港两地在教育科研、文化交流领

域，实施“青港姊妹学校缔结计划”，组织了“中
华同根文化齐鲁行”香港山东青年会参访团，举
办青台港澳文旅大会，特别是在香港回归 25周年
之际，推出“二五华章 青港再续——庆祝香港回
归25周年”特别策划活动，举办“青港同行 精彩
宜人”庆祝香港回归 25 周年双城国际水彩画展，
香港青岛同乡联谊会 50多位会员在香港维多利亚
港畔举办“歌唱祖国庆回归”活动。

青岛市通过搭建平台和擦亮品牌加强两地青
少年的联系，深化香港青少年对祖国的情感认
同，增进两地青年的感情和友谊。青岛市开展了

“缘在齐鲁 品味山东”台港澳青年学生看山东、
“携手奋进 同心筑梦”青台港澳青年交流活动、
香港油尖旺“少年警讯”代表团青岛行等 30 余
项活动，参与的香港青年达2000余人次。

青岛与香港全面合作再启新程

本报南京9月 5日电 （记者金
晨） 由黄埔军校同学会主办、江苏
省海外联谊会、江苏省黄埔军校同
学会协办的第十五届黄埔论坛 5 日
在江苏南京举办。本届论坛以“缅
怀抗战英烈·发扬黄埔精神·奋进促
统征程”为主题，来自海峡两岸及
港澳地区黄埔组织和亲属代表、专
家学者、在陆台胞代表及有关方面
人士等130人与会。

全国政协副主席、台盟中央主
席、中国和平统一促进会副会长苏辉
表示，今年是全民族抗战爆发 85 周
年，我们在南京举办此次论坛，共同
缅怀抗日先辈们的历史功绩，弘扬伟
大的抗战精神和黄埔精神，进一步激
励广大黄埔同学及其亲属致力于祖
国和平统一和中华民族伟大复兴，具
有重要意义。广大海内外黄埔军校校
友及后代必须牢记历史使命、顺应历
史大势，为实现祖国完全统一和中华
民族伟大复兴而共同奋斗。

中华海外联谊会副会长、中国
和平统一促进会秘书长许又声表

示，黄埔军校承载着国共合作的历
史记忆，黄埔师生为抗日民族统一
战线的建立、发展作出了重大贡
献，两岸黄埔组织、黄埔同学及其
亲属为反“独”促统贡献着重要力
量。广大黄埔人要发扬黄埔精神、
践行黄埔初心，为促进国家统一汇
聚起更加强大的力量。

论坛期间，与会嘉宾还围绕
“忆黄埔抗战先烈，促统一复兴大
业”“不忘黄埔初心，勇担促统使
命”等主题展开分论坛研讨，并将
赴侵华日军南京大屠杀遇难同胞纪
念馆、牛首山对台交流基地、淮安
周恩来纪念馆等地参观考察。

黄埔军校同学会副会长陈知庶
表示，广大黄埔同学亲属和社会各
界要大力发扬爱国主义传统，弘扬

“爱国、革命”的黄埔精神，坚决反
对任何形式的分裂活动，为促进两
岸交流交往发挥积极作用。在中华
民族伟大复兴的新征程上，两岸黄
埔人特别是青年一代将继承先辈遗
志，续写光辉传奇。

第十五届黄埔论坛在南京举办

据新华社北京电（记者马欣然、罗鑫） 可
降解口罩、智能保健暖袋、便携式空气净化
机……14家香港企业的16件“黑科技”产品9月3
日亮相2022年中国国际服务贸易交易会香港馆。

在展台左侧，两个巴掌大小的白色机器中，
无土化栽培的蔬菜颜色葱绿。这是香港青萌公司
选择在展会期间进行内地首展的智能水耕机。

“为契合内地市场需求，专门将机身缩小以
便叠放，同时进行物联网升级，能够自动适配
不同植物生长环境。”公司总经理陈偲然说，之
所以选择该产品“首秀”，是因为“觉察到本届
服贸会的主题突出绿色与创新，反映出服贸行
业新风向，脚步要跟上”。

“第一次来，但肯定会再来。”陈偲然道出
了越来越多港企的心声——把握国家服务贸易
提质升级的发展大势，商机无限、大有可为。

香港是一个服务业主导程度较高的经济
体，服务业对香港生产总值的贡献超九成。除
旅游、运输等传统服务业外，香港金融、法律
等高端高增值服务业优势突出。

“香港服务贸易正向高端高增值方向发展，
在国家双循环新发展格局中，起到重要的窗口
与桥梁作用。”香港贸易发展局中国内地总代表
钟永喜表示，贸发局连续多年参加服贸会，旨
在协助在内地的港商更好融入国家发展大局，
把握机遇。

语音讲解、一键购买、观看宣传视频……
在“服贸会”App 中，综合 AR、VR 技术打造
的线上“不落幕的香港馆”，让消费者足不出户
就能“云逛展”“云下单”，也让更多港企触摸
到了国家数字经济发展的火热脉搏。

线上展区背景选用香港维多利亚港湾，画
面中间还原线下的展馆本体，轻点屏幕便可在
展馆中随意走动。记者发现，不少参展的香港
商品首次同步在京东、淘宝等平台上线销售。

香港iFarmaissance公司带来的葡萄酒果渣再生背包在一众数智
产品中格外抢眼。公司创始人陈翠兰告诉记者，服贸会是公司来
内地发展的“首秀”，希望借此机遇与更多内地企业合作交流。

香港特区政府统计处发布的数据显示，与 2020年相比，2021
年香港服务输出及服务输入分别录得1.1%及1.7%的实质升幅。

近年来，《全面深化前海深港现代服务业合作区改革开放方
案》 等文件相继出台，鼓励粤港澳共建专业服务机构，支持大湾
区企业使用香港的检验检测认证等服务。

“相关政策带来诸多利好，内地营商环境也越来越棒。”陈翠兰说，
服贸会上已有企业发出洽谈邀约，相信未来在内地的发展会更好。
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图为观众在服贸会国家会议中心综合展厅参观。
新华社记者 郝 昭摄

本报澳门9月 5日电 （记者富
子梅） 澳门理工大学 9月 5日早上 8
时举行新学年升旗仪式，弘扬爱国
爱澳精神，提升大学生对祖国的认
同感和归属感，向祖国及澳门特区
送上祝福，向学子送上新学年祝愿。

升旗仪式由澳门理工大学学生
国旗仪仗队执行。国旗仪仗队整齐
排列、昂首阔步，护送中华人民共
和国国旗、澳门特别行政区区旗和
澳门理工大学校旗迈向升旗台，国
旗、区旗、校旗在雄壮的国歌声中
冉冉升起，迎风飘扬。

护旗手徐文骞主修计算机专

业，除了是学生国旗仪仗队的队
员，也是澳理大服务学习计划的优
秀学员，积极参与社区服务。徐文
骞说，作为新时代的青年人，能够
亲手升起五星红旗，感到骄傲自
豪。主修电子商贸专业的护旗手乔
晟哲说，在学校的帮助支持下，学
生国旗仪仗队已经非常熟悉升国旗
的程序、步骤和要领。站在国旗
下，内心充满对祖国的祝福。

澳门理工大学校长严肇基、副校
长李雁莲、秘书长李惠芳，以及大学
各学院院长及副院长、各部门主管及
师生一同参与新学年升旗仪式。

澳门理工大学举行新学年升旗仪式
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